
Библейский парадокс в вопросе «Есть ли преимущество в 
том, чтобы быть евреем?» 

 

Однажды поспорили два еврея. К счастью,  неподолеку жил один мудрец. 
Приходит один из них к мудрецу, пересказывает весь  спор и спрашивает, кто 
прав? Мудрец, подумав, ответил: «Ты прав». 
Через некоторое время приходит второй и также пересказав суть спора 
задает тот же вопрос, кто прав? Мудрец задумался и нимало не смутившись 
ответил: «Ты прав». Тогда жена мудреца, которая была свидетельницей 
происходящего, обратилась к мужу: «Дорогой,  не может быть, чтобы и тот, и 
другой были правы». На что мудрец ответил жене: «Знаешь, и ты права». 
Эта забавная история учит нас тому, что нет в человеческих суждениях 
абсолютной правоты. Любая правда относительна. Близость наших суждений 
к абсолютной истине зависит не от нашего желания быть правым, а от того, 
насколько наши взгляды отражают абсолютные истины, записанные в слове 
Божьем. Также и вопрос, есть ли преимущество в том, чтобы быть евреем, не 
толкуется писанием однозначно. Если следовать, человеческой логике, то 
ответ будет скорее всего "да" или "нет". Библия не дает однозначного ответа 
на этот вопрос. Мы спросим , как такое может быть? Но мы уже встречались с 
такого рода парадоксами и в науке. Был период, когда ученые спорили о 
природе света. Мнения разделились. Некоторые считали, что свет – это 
частицы, другие, что свет – это волны. Сегодня ученые пришли к выводу, что 
свет - этои частицы, и волны. Многие толкователи священного писания 
делают ту же ошибку, пытаясь разделить божественную и человеческую 
природу Господа Иешуа. Древние гностики учили, что Иисус только Бог. 
Другие в попытке осмыслить доктрины единобожия утверждали, что Иисус - 
это человек с божественными способностями. Но те, кто читает слово Божье 
внимательно, приходит к выводу, что Иисус это и Бог, и человек. Его 
Божественная сущность не вступает в противоречие с  Его человеческой 
сущностью. И это основной догмат сущности Христа. 

«8 Смотрите, братия, чтобы кто не увлек вас философиею и 

пустым обольщением, по преданию человеческому, по стихиям 



мира, а не по Христу; 

9 ибо в Нем обитает вся полнота Божества телесно» (Колосянам 

2:8,9). 

Подобного рода парадокс возникает, когда мы сталкиваемся с вопросом: есть 

ли преимущество в том, чтобы быть евреем? Сам апостол Павел задает этот 

вопрос на страницах писания: «Итак, какое 

преимущество быть Иудеем, или какая польза от обрезания?»  

(Римлянам 3:1). Одно из правил екзегетики (науки толкования Библии) 

говорит о том, что вводноые слова в предложении, такие как: "итак", 

"посему" и др,- указывают на на вывод, сделанный автором, на основании  

прежних рассуждений. Если мы обратимся к 2-й главе К римлянам, то 

увидим очень странную фразу, которая противоречит здравому смыслу и 

якобы нарушает всю логическую цепочку.  

Вот этот текст: «25 Обрезание полезно, если исполняешь закон; а 

если ты преступник закона, то обрезание твое стало 

необрезанием. 

26 Итак, если необрезанный соблюдает постановления закона, 

то его необрезание не вменится ли ему в обрезание? 

27 И необрезанный по природе, исполняющий закон, не осудит 

ли тебя, преступника закона при Писании и обрезании? 



28 Ибо не тот Иудей, кто таков по наружности, и не то 

обрезание, которое наружно, на плоти; 

29 но тот Иудей, кто внутренно таков, 

и то обрезание, которое в сердце, по духу, а не по букве: ему 

и похвала не от людей, но от Бога» (Римлянам 2:26-29). 

Основываясь на логике написанного мы ждем от Павла отрицательный ответ 

на вопрос, есть ли у евреев преимущество.  Тем не менее  Павел пишет так: 

«Великое преимущество во всех отношениях»(Римлянам 3:2). В той 

же главе после некоторых рассуждений он  снова задает вопрос: «Итак, что 

же? имеем ли мы преимущество? Нисколько» (Римлянам 3:9). Если 

бы не было прежнего стиха (Римлянам 3:2), как легко вписалось бы 

сказанное в нашу логику! Поэтому и возникают у многих читающих 

послания Павла сомнения в их истинности. По словам апостола Петра «в них 

есть нечто неудобоваримое». 

 

предыдущая глава | следующая глава | Содержание к 

В чем есть преимущество быть евреем ? Опасности 
подменной теологии. 
Очень важным для понимания Библии является понимание заветов, которые 
Бог заключал с человеком с момента его создания. Именно в том, как Бог 



устанавливает заветные отношения, мы видим насколько слово Божье верно 
и истинно, ибо только в Слове мы видим, как Бог на протяжении всей 
истории верен тем обетованиям, которые Он дает в завете. Мы не будем 
рассматривать тут заветы с Адамом, Енохом и Ноем. Мы остановимся на 
заветах с Авраамом, Израилем, Давидом и на Новом завете.   

Вот что Бог обещает Аврааму:  

«5 И вывел его вон и сказал: посмотри на небо и сосчитай 
звезды, если ты можешь счесть их. И сказал ему: столько 
будет у тебя потомков. 
6 Аврам поверил Господу, и Он вменил ему это в праведность. 
7 И сказал ему: Я Господь, Который вывел тебя из Ура 
Халдейского, чтобы дать тебе землю сию во владение. 
8 Он сказал: Владыка Господи! по чему мне узнать, что я буду 
владеть ею? 
9 Господь сказал ему: возьми Мне трехлетнюю телицу, 
трехлетнюю козу, трехлетнего овна, горлицу и молодого 
голубя. 
10 Он взял всех их, рассек их пополам и положил одну часть 
против другой; только птиц не рассек. 
11 И налетели на трупы хищные птицы; но Аврам отгонял их. 
12 При захождении солнца крепкий сон напал на Аврама, и 
вот, напал на него ужас и мрак великий. 
13 И сказал Господь Авраму: знай, что потомки твои будут 
пришельцами в земле не своей, и поработят их, и будут 
угнетать их четыреста лет, 
14 но Я произведу суд над народом, у которого они будут в 
порабощении; после сего они выйдут с большим имуществом, 
15 а ты отойдешь к отцам твоим в мире и будешь погребен в 
старости доброй; 
16 в четвертом роде возвратятся они сюда: 
ибо мера беззаконий Аморреев доселе еще не наполнилась. 
17 Когда зашло солнце и наступила тьма, вот, дым как бы 
из печи и пламя огня прошли между 
рассеченными животными. 



18 В этот день заключил Господь завет с Аврамом, сказав: 
потомству твоему даю Я землю сию, от реки Египетской до 
великой реки, реки Евфрата: 
19 Кенеев, Кенезеев, Кедмонеев, 
20 Хеттеев, Ферезеев, Рефаимов, 
21 Аморреев, Хананеев, Гергесеев и Иевусеев" (Бытие 15:5-21) 

 Бог обещает Аврааму землю и потомков. По условиям завета для его 
закрепления обе стороны (Господь и Авраам) должны были пройти между  
половинами туш рассеченных животных. Но Господь один проделал этот путь 
в знак того, что он поклялся собою выполнить данное Аврааму обещание и 
не потребвал того же от Авраама.  Это и есть безусловный завет. Бог 
поддтверждает его с потомками Авраама, то есть с Исаком, Яковом и 12-ю 
коленами: «8 Вечно помнит завет Свой, 
слово, которое заповедал в тысячу родов, 
9 которое завещал Аврааму, и клятву Свою Исааку, 
10 и поставил то Иакову в закон и Израилю в завет вечный, 
11 говоря: "тебе дам землю Ханаанскую в удел наследия 
вашего» (Псалом 104:8-11).  

 Чем же евреи лучше других? Почему Господь заключил завет именно с 
ними? Ответ однозначен - ничем. Завет - это акт Божьей милости для этого 
народа. Милость – ничем не заслуженный дар, и только в суверенной 
Божьей воле было дать предпочтение евреям перед другими народами. Но 
иначе обстоят дела, когда Бог заключает завет с Израилем. В этом завете есть 
условия, поставленные Богом народу Израиля: «чтобы вступить тебе в 
завет Господа Бога твоего и в клятвенный договор с Ним, 
который Господь Бог твой сегодня поставляет с тобою, 
13 дабы соделать тебя сегодня Его народом, и Ему быть тебе 
Богом, как Он говорил тебе и как клялся отцам твоим 
Аврааму, Исааку и Иакову. 
14 Не с вами только одними я поставляю сей завет и сей 
клятвенный договор, 
15 но как с теми, которые сегодня здесь с нами стоят пред 
лицем Господа Бога нашего, так и с теми, которых нет здесь с 
нами сегодня. 



16 Ибо вы знаете, как мы жили в земле Египетской и как мы 
проходили посреди народов, чрез которые вы прошли, 
17 и видели мерзости их и кумиры их, деревянные и каменные, 
серебряные и золотые, которые у них. 
18 Да не будет между вами мужчины или женщины, или рода 
или колена, которых сердце уклонилось бы ныне от Господа 
Бога нашего, чтобы ходить служить богам тех народов; да не 
будет между вами корня, произращающего яд и полынь, 
19 такого человека, который, услышав слова проклятия сего, 
похвалялся бы в сердце своем, говоря: "я буду счастлив, 
несмотря на то, что буду ходить по произволу сердца моего"; 
и пропадет таким образом сытый с голодным; 
20 не простит Господь такому, но тотчас возгорится гнев 
Господа и ярость Его на такого человека, и падет на него все 
проклятие завета сего, написанное в сей книге, и изгладит 
Господь имя его из поднебесной; 
21 и отделит его Господь на погибель от всех колен 
Израилевых, сообразно со всеми проклятиями завета, 
написанными в сей книге закона. 
22 И скажет последующий род, дети ваши, которые будут 
после вас, и чужеземец, который придет из земли дальней, 
увидев поражение земли сей и болезни, которыми изнурит ее 
Господь: 
23 сера и соль, пожарище - вся земля; не засевается и не 
произращает она, и не выходит на ней никакой травы, как по 
истреблении Содома, Гоморры, Адмы и Севоима, которые 
ниспроверг Господь во гневе Своем и в ярости Своей. 
24 И скажут все народы: за что Господь так поступил с сею 
землею? какая великая ярость гнева Его! 
25 И скажут: за то, что они оставили завет Господа Бога отцов 
своих, который Он поставил с ними, когда вывел их из земли 
Египетской»(Второзаконие 29:12-25). Мы видим по истории израильского 
народа, как сбылись предсказания Господа. Как обрушились на евреев все те 
бедствия, о которых Господь предупреждал их. Божье наказание настигло 
избранный им народ за нарушения условий завета. 



 Господь по-прежнему хранит обещание, данное Аврааму, об обетованной 
земле и народе, который населит землю. Несмотря на это бытует мнение, 
что Бог отвернулся от Своего народа.  Отцы церкви, реформаторы, 
современные богословы утверждают, что церковь заменила сабой народ 
Израиля. Еще во времена апостолов эта тенденция  начала проявлятся в 
церкви,  о чем пишет апостол Павел в своем посланиии: «11 Итак 
спрашиваю: неужели они преткнулись, чтобы совсем пасть? 
Никак. Но от их падения спасение язычникам, чтобы 
возбудить в них ревность. 
12 Если же падение их - богатство миру, и оскудение их - 
богатство язычникам, то тем более полнота их. 
13 Вам говорю, язычникам. Как Апостол язычников, я 
прославляю служение мое. 
14 Не возбужу ли ревность в сродниках моих по плоти и не 
спасу ли некоторых из них? 
15 Ибо если отвержение их - примирение мира, то 
что будет принятие, как не жизнь из мертвых? 
16 Если начаток свят, то и целое; и если корень свят, то и 
ветви. 
17 Если же некоторые из ветвей отломились, а ты, дикая 
маслина, привился на место их и стал общником корня и сока 
маслины, 
18 то не превозносись перед ветвями. Если же 
превозносишься, то вспомни, что не ты корень держишь, но 
корень тебя. 
19 Скажешь: "ветви отломились, чтобы мне привиться ". 
20 Хорошо. Они отломились неверием, а ты держишься верою: 
не гордись, но бойся. 
21 Ибо если Бог не пощадил природных ветвей, то смотри, 
пощадит ли и тебя. 
22 Итак видишь благость и строгость Божию: строгость к 
отпадшим, а благость к тебе, если пребудешь в 
благости Божией; иначе и ты будешь отсечен. 
23 Но и те, если не пребудут в неверии, привьются, потому что 
Бог силен опять привить их. 



24 Ибо если ты отсечен от дикой по природе маслины и не по 
природе привился к хорошей маслине, то тем более сии 
природные привьются к своей маслине. 
25 Ибо не хочу оставить вас, братия, в неведении о тайне сей, 
- чтобы вы не мечтали о себе, - что ожесточение произошло в 
Израиле отчасти, до времени, пока войдет 
полное число язычников; 
26 и так весь Израиль спасется, как написано: придет от Сиона 
Избавитель, и отвратит нечестие от Иакова. 
27 И сей завет им от Меня, когда сниму с них грехи их. 
28 В отношении к благовестию, они враги ради вас; а в 
отношении к избранию, возлюбленные Божии ради отцов. 
29 Ибо дары и призвание Божие непреложны. 
30 Как и вы некогда были непослушны Богу, а ныне 
помилованы, по непослушанию их, 
31 так и они теперь непослушны для помилования вас, чтобы и 
сами они были помилованы»(Римлянам 11:11-31). 
Послание Павла четко и однозначно говоить о том, что Церковь не заменила 
собой Израиль. А ведь как хотелось бы некоторым  сказать: "ну что ж, 
раньше был Израиль - народ Божий, а теперь Церковь - народ Божий, а 
Израиль уже не народ Божий, а просто народ". Слова Павла полностью 
опровергают подобное утверждение, потому что Бог не может нарушить 
завет, данный Аврааму, подтвержденный Исаку, Якову и 12 коленам. 
Свидетельством тому служат исполнения  пророчеств о том, что народ 
Израиля не исчезнет и будет востановлен физически и духовно, в 
подтвержение видения пророка Иезекхиля о сухих костях (37 гл). Сегодня мы 
видим, что Бог сохранил свой народ и спустя  тысячелетия  вернул его в свою 
землю. Но мы должны еще стать свидетелями и духовных обетований на 
основании сказанного Павлом. Мы живем во времена язычников для того, 
чтобы исполнилось слово, данное Аврааму, что в его семени получат 
благословение все племена и народы земли. И это то обетованное семя, о 
котором Бог рассказал Давиду, поклявшись, что от чресл его будет явлен 
миру Машиах (Исая 9:7). Это тот самый Новый Завет, который Бог заключил с 
домом Иудиным и Домом Израиля (Иеремия 31:31). Это тот самый Новый 
Завет, который был дан и другим народам. Таким образом рисует Бог свой 



план спасения, который был предназначен для  Израиля и к которому 
привились верой язычники.  

Итак, исходя из написанного выше мы может сделать вывод о том, что 
утверждение об отсутствии преимущества у евреев – это очевидная ошибка. 
Люди, утверждающие подобное, ответят перед Господом за гонения на Его 
народ, как ответят и те, кто проповедовал антисиметизм, насильное 
обращение в христианство и жестокий геноцид. Апостол Павел четко 
определяет отношение Церкви к Израилю, основанием которого служит 
почтение к народу Израиля и всяческое содействие для обращения этого 
народа к Иисусу. Ведь  Церковь без Израиля не сможет войти в полноту 
Божьих обетований. Потому что времена язычников, которые начались с 
разрушения 2-го храма и изгнания евреев в двух-тысячелетнюю диаспору, 
закончатся, и начнутся времена евреев. То есть на вопрос :«Кто является 
народом Божьим, Церковь или Израиль?» можно ответить, операясь на 
слово Божье, "И Церковь, и Израиль".  

 

В чем нет привелегии быть евреем?Опасности теологии 
двойного завета. 

 

В предыдущей главе  мы увидели, что Израиль не перестал быть народом 
Божьим. "Если это так, то зачем евреям Христос?",- спросите вы. Многие 
мессианские общины, современная католическая церковь  и  даже 
некоторые евангельские церкви впали в искушение проповедования ложной 
теологической доктрины, которая называется «Теология двойного завета». 
Доктрина утверждает, что церковь спасается верою во Христа, а еврейский 
народ соблюдением заповедей торы. Теология двойного завета еще более 
опасна, чем подменная теология. Апостол Павел утверждает: «Итак, что 
же? имеем ли мы преимущество? Нисколько. Ибо мы уже 
доказали, что как Иудеи, так и Еллины, все под грехом, 
10 как написано: нет праведного ни одного; 
11 нет разумевающего; никто не ищет Бога; 



12 все совратились с пути, до одного негодны; нет делающего 
добро, нет ни одного. 
13 Гортань их - открытый гроб; языком своим обманывают; яд 
аспидов на губах их. 
14 Уста их полны злословия и горечи. 
15 Ноги их быстры на пролитие крови; 
16 разрушение и пагуба на путях их; 
17 они не знают пути мира. 
18 Нет страха Божия перед глазами их. 
19 Но мы знаем, что закон, если что говорит, говорит к 
состоящим под законом, так что заграждаются всякие уста, и 
весь мир становится виновен пред Богом, 
20 потому что делами закона не оправдается пред Ним никакая 
плоть; ибо законом познается грех. 
21 Но ныне, независимо от закона, явилась правда Божия, о 
которой свидетельствуют закон и пророки, 
22 правда Божия через веру в Иисуса Христа во всех и на всех 
верующих, ибо нет различия, 
23 потому что все согрешили и лишены славы Божией, 
24 получая оправдание даром, по благодати Его, искуплением 
во Христе Иисусе»(Римлянам 3:9-24). 
Здесь Бог не проводит никакой разницы между евреями и неевреями. И нет 
никакого основания у евреев превозноситься перед неевреями. Точно так же 
нет никакого основания у верующих превозноситься перед неверующими. 
Ибо милость – ничем не заслуженный Божий дар, и явлена она только через 
Христа. Но в первой церкви евреи, основываясь на своих обычаях, всегда 
отделяли себя  от язычников, и во второй церкви продолжали вести себя так 
же. Более того, принуждали язычников, как в ветхозаветные времена, делать 
обрезание и соблюдать закон. Этим подменяли они евангелие благодати, в 
котором спасение во Христе только, и  Новый завет, который, подобно завету 
Аврама, носит безусловный характер, а также  абсолютное прощение и 
запись  закона на скрижалях нашего сердца (Галатам 1:6-8, Иеремия 31:31-
34). По этой причине апостол Павел противостоит лицемерию Петра, когда 
тот пренебрегает общением с братьями из язычников  : «11 Когда же Петр 
пришел в Антиохию, то я лично противостал ему, потому что 



он подвергался нареканию. 
12 Ибо, до прибытия некоторых от Иакова, ел вместе с 
язычниками; а когда те пришли, стал таиться и устраняться, 
опасаясь обрезанных. 
13 Вместе с ним лицемерили и прочие Иудеи, так что даже 
Варнава был увлечен их лицемерием. 
14 Но когда я увидел, что они не прямо поступают по истине 
Евангельской, то сказал Петру при всех: если ты, будучи 
Иудеем, живешь по-язычески, а не по-иудейски, то для чего 
язычников принуждаешь жить по-иудейски? 
15 Мы по природе Иудеи, а не из язычников грешники; 
16 однако же, узнав, что человек оправдывается не делами 
закона, а только верою в Иисуса Христа, и мы уверовали во 
Христа Иисуса, чтобы оправдаться верою во Христа, а не 
делами закона; ибо делами закона не оправдается никакая 
плоть"(Галатам 2:11-16). 
Апостол Павел противостоит этой ереси и называет свое еврейство сором: 
«2 Берегитесь псов, берегитесь злых делателей, берегитесь 
обрезания, 
3 потому что обрезание - мы, служащие Богу духом и 
хвалящиеся Христом Иисусом, и не на плоть надеющиеся, 
4 хотя я могу надеяться и на плоть. Если кто другой думает 
надеяться на плоть, то более я, 
5 обрезанный в восьмой день, из рода Израилева, колена 
Вениаминова, Еврей от Евреев, по учению фарисей, 
6 по ревности - гонитель Церкви Божией, по правде законной - 
непорочный. 
7 Но что для меня было преимуществом, то ради Христа я 
почел тщетою. 
8 Да и все почитаю тщетою ради превосходства познания 
Христа Иисуса, Господа моего: для Него я от всего отказался, 
и все почитаю за сор, чтобы приобрести Христа» (Филипийцам 
3:2-8). 
Именно это разделение между евреями и язычниками упразднено телом 
Христа: «11 Итак помните, что вы, некогда язычники по плоти, 



которых называли необрезанными так называемые 
обрезанные плотским обрезанием, совершаемым руками, 
12 что вы были в то время без Христа, отчуждены от общества 
Израильского, чужды заветов обетования, не имели надежды 
и были безбожники в мире. 
13 А теперь во Христе Иисусе вы, бывшие некогда далеко, 
стали близки Кровию Христовою. 
14 Ибо Он есть мир наш, соделавший из обоих одно и 
разрушивший стоявшую посреди преграду, 
15 упразднив вражду Плотию Своею, а закон заповедей 
учением, дабы из двух создать в Себе Самом одного нового 
человека, устрояя мир, 
16 и в одном теле примирить обоих с Богом посредством 
креста, убив вражду на нем. 
17 И, придя, благовествовал мир вам, дальним и близким, 
18 потому что через Него и те и другие имеем доступ к Отцу, в 
одном Духе. 
19 Итак вы уже не чужие и не пришельцы, но сограждане 
святым и свои Богу, 
20 быв утверждены на основании Апостолов и пророков, имея 
Самого Иисуса Христа краеугольным камнем, 
21 на котором все здание, слагаясь стройно, возрастает в 
святый храм в Господе, 
22 на котором и вы устрояетесь в жилище Божие Духом» 
(Ефесянам 2:11-22). Теология замещения привела к физическому бедствию 
народа Израиля, а теология двойного завета приведет к духовному 
уничтожению народа. Ибо без Христа евреи наследуют вечное страдание в 
аду. Ибо только через покаяние и веру в жертвенную кровь Иешуа, о которой 
говорит и тора, и пророки, и писания, и жертвы, и праздники и многое 
другое, и евреи, и язычники могут обрести милость и спасение. 

Заключение.  
Итак, есть ли преимущество в том, чтобы быть евреем? И да и нет. Этот 
Божий парадокс не решается человеческой логикой, но принимается верой. 

 


